

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Agustín Roca** y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXV

NUM. 1.140

Palma de Mallorca 15 de Febrero 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Agrupación Socialista

Esta entidad celebrará Junta general extraordinaria el próximo domingo día 17 del corriente, a las SIETE de la noche, para tratar y en su caso aprobar los asuntos que a continuación se expresan:

- 1.º Lectura de la acta anterior.
- 2.º Aprobación de cuentas.
- 3.º Renovación del Comité.
- 4.º Asuntos relacionados con la Agrupación.

Palma 10 Febrero 1924.—El Comité.

Se recomienda la asistencia de todos los afiliados.

## Cooperativa de la Casa del Pueblo

Por orden del Presidente, se convoca a todos los accionistas a Junta General ordinaria que se celebrará el domingo día 17 del corriente, a las 5 de la tarde, para la aprobación de los Estatutos y asuntos de mucho interés para la entidad.

El Secretario,

**Jaime Matas**

## El patriotismo burgués

Porque somos internacionalistas, porque deseamos el progreso y la prosperidad de todos los pueblos, no del nuestro solamente, los que viven explotando a sus semejantes y los que interesadamente auxilian esa explotación nos califican de malos patriotas de enemigos de España.

El calificativo está desprovisto de razón. Nosotros, los socialistas, queremos que nuestro país disminuya su ignorancia, aumente su ciudadanía, desarrolle su agricultura y su industria, coman más, que comen poco, la inmensa mayoría de sus hijos, y haya en él lo que hasta ahora no existe: higiene y sanidad. Y no solamente queremos esto, sino que para alcanzarlo trabajamos.

¿Pueden, pues, so pena de faltar a la verdad, llamársenos enemigos de la tierra en que hemos nacido?

Pero como la verdad vale poco para los elementos que nos lanzan tal acusación, nada les importa ir contra ella. Y no sólo van cuando nos niegan a nosotros interés por España, sino al presentarse ellos como patriotas modelos. ¡Modelos, de lo contrario es lo que son!

La nación española está necesitada

de muchas obras, ya para fomentar la agricultura y la industria, ya para dar mayor extensión a su mezquina red ferroviaria, bien para desarrollar la minería o para facilitar el desenvolvimiento de otras varias actividades. ¿Han pensado en emplear en esas obras, que harían prosperar a nuestro país, aquellos alardeadores de un fuerte sentimiento patriótico? No. Atraídos por el negocio que esperaban les produjera la compra de liras, de francos y, sobre todo, de marcos, en esa compra emplearon no ya algunos centenares, sino miles de millones de pesetas.

¿Es así como se demuestra el cariño a su tierra? ¿Es de ese modo como se acredita que se procura el bienestar y la prosperidad de España? Los que tal han hecho ni se preocupan de veras de su país, ni están dominados por más pensamiento que el de aumentar sus caudales sea como sea; si lo pueden hacer en el hogar patrio, en él, y si no, fuera de él y aun contra él.

¡Otros patriotas! Los causantes de la quiebra del Banco de Barcelona. Allí habían depositado sus ahorros gentes modestas y tenían capitales hombres acaudalados y hasta Compañías. Estos

sufrirán un gran quebranto; aquéllas quedarán por puertas, o poco menos.

De como funcionaba ese Banco, del modo como cumplía su Consejo de Administración los deberes estatutarios, nos dan idea algunas afirmaciones hechas ante la sección primera de lo criminal de la Audiencia de Barcelona por el abogado de la Compañía de Tranvías, señor Bertrán y Musitu, ex ministro regionalista.

«El Banco ha entregado—dijo dicho señor—tres balances con saldos distintos y distintas listas de acreedores... El primero era de 29 millones y pico; el segundo, de 65 y pico, y el tercero, de 42. En la Sucursal número 1 se llevaban libros en los que se escribía con lápiz, y en los libros había raspaduras, enmiendas, hojas arrancadas, etc., y no parecía en ellos la cuenta corriente del Banco del Uruguay... El Banco de Barcelona ha vulnerado todos los preceptos legales... En los tres balances que se han presentado aparecen millones y millones en pagos indebidos... A favor de un señor Jelyet, que está encarcelado por estafador, figura un préstamo por 80 millones...»

¡Así han mirado por el buen nombre de Cataluña y por el de toda España los patriotas consejeros del Banco de Barcelona, y así cuidaron de los intereses que depositaron en él gran número de individuos nacidos en el mismo suelo que ellos! Seguro es que el hecho de que sean españoles los arruinados por su culpa no les hará perder el sueño ni el apetito. Para gentes así, la patria está solamente en el bolsillo.

¡Y allá va otra muestra de patriotas, aunque ésta no es de nuestro país! Varias regiones de Francia fueron terriblemente devastadas a consecuencia de la última guerra. En la reparación de las mismas se están invirtiendo miles de millones, que no pudiendo abonarlos actualmente Alemania, los anticipa la propia Francia. No hay que decir los esfuerzos que ha realizado y realiza el país vecino, esto es, cuantos en él trabajan para obtener tan enorme cantidad. Pues bien: la reparación de dichas regiones, tan costosa, que ha exigido del pueblo francés tremendos sacrificios, ha servido para que, no los pequeños propietarios, sino los grandes, los plutócratas, hayan llevado a sus arcas indebidamente y se dispongan aún a llevar infinidad de millones.

Si fuéramos a enumerar los hechos verificados por esas «honradas gentes», la lista sería larguísima. Sólo diremos que desde hace cuatro años un dipu-

tado socialista del departamento del Norte—A. Inghels—venía denunciándolos desde la prensa y la tribuna del Parlamento con toda clase de pelos y señales. Pero el amparo a la gente gorda es tan grande allí donde el capitalismo se desborda, que ni Gobierno ni Parlamento prestaron atención a las denuncias del diputado socialista. Al contrario, le valieron a éste mil injurias y aun amenazas.

Mas Inghels, apoyado por la minoría socialista, persistió en su campaña, y tanto por el efecto de ésta como por haberse intensificado el «Panamá de las regiones devastadas»—así se llama en Francia a lo hecho por aquellos saltadores—, el Parlamento se ha visto obligado a tomar el acuerdo de que se revisen todos los expedientes que establezcan indemnizaciones superiores a un millón de francos.

¡Qué tales agallas tendrán estos panamistas, cuando uno de ellos, en el expediente formado para que se le indemnizara reclamaba 190 millones, correspondiéndole tan solo 123!

¿Pueden ser buitres semejantes buenos patriotas?

El patriotismo burgués es tan falso, como la moral en que descansa el régimen capitalista.

Pablo Iglesias

## Interesante para los socios de la Casa de Pueblo

*Habiéndose ofrecido con fines altruistas al Patronato de la Casa del Pueblo persona competente y con título profesional para dar clase nocturna a los socios e hijos de los mismos, sobre CALIGRAFÍA, CÁLCULO, CORRESPONDENCIA y TENEDURÍA DE LIBROS, dicho Patronato llama la atención a los interesados sobre la utilidad y conveniencia de aprovechar esta clase de enseñanza.*

*La clase será de 7 y media a 9 de la noche y los que quieran concurrir a ella pueden pasar por la Conserjería a suscribir su nombre en la lista de alumnos.*

*Por el Patronato.—El Secretario, VICENTE TORRES.*

## El Socialismo en el extranjero

Reconocimiento de las Repúblicas soviéticas : por Inglaterra :

El advenimiento del partido laborista al poder, virgen de las corruptelas de la vieja política e inspirado en nuevas concepciones sociales, forzosamente había de repercutir en la política internacional.

En vísperas de ocupar el poder, en discursos de propaganda, había dicho Macdonald que la misión principal del partido laborista sería la reconstitución económica de Europa y el afianzamiento de la paz. Y, de conformidad con aquellas afirmaciones, uno de sus primeros actos de gobierno ha sido el reconocimiento pleno y sin condición del gobierno de la unión de Repúblicas soviéticas porque, sin ese reconocimiento no se conseguía la normalización de la economía de Europa ni era posible hacerse ilusiones sobre la efectividad de la paz dejando al margen del concierto internacional europeo a una nación de más de cien millones de habitantes, con un gran ejército plenamente nacional.

Ese reconocimiento señala el comienzo de una nueva era en la política internacional; es el preludio de una alianza comercial y diplomática entre el poder obrero de Inglaterra y el Estado paisano y obrero de Rusia. Mientras la reacción creía enterrar con Lenin al bolchevismo y tornaba a difundir en su prensa imaginarias disenciones que acabarían con la estabilidad del régimen soviético, el acto ejecutado por Inglaterra ha hecho desvanecer, apenas nacidas, aquellas tontas esperanzas y ha señalado a las demás naciones el camino que debían seguir para conseguir el restablecimiento de la paz. Italia, Noruega, Suecia, Holanda y el Japón se preparan ya para imitar la conducta de Inglaterra.

La historia futura juzgará severamente la tenaz resistencia opuesta por toda Europa al reconocimiento de los Soviets. Rusia soviética ha podido resistir todas las pruebas y hacer frente a situaciones difícilísimas sin quebranto para su régimen.

Rusia ha resistido el cordón sanitario de Clemenceau; los asaltos persistentes de hordas contra-revolucionarias; el boicot y la difamación de toda la prensa mundial; la sequía del Volga que llevó el hambre a veinte millones de personas; un papel moneda que nadie aceptaba y una producción industrial incapaz de proveer las necesidades de la nación, totalmente bloqueada.

Y mientras todos los gobiernos de Europa iban gastando sus grandes políticos, inferiores a la situación difícil de sus países, en Rusia en circunstancias mucho más graves, los mismos hombres que habían hecho la revolución, siguiendo al frente del gobierno, sorteando las dificultades, trabajando sin descanso en la obra verdaderamente titánica de intensificar la producción en tan críticas circunstancias, sin que vacilaran, un solo momento, sus formidables energías revolucionarias.

Y al propio tiempo que la economía de Europa iba decayendo se rehacía la economía rusa. La circulación ferroviaria es hoy bastante regular. La industria ha doblado, en un año, su producción. La nación hambrienta de 1921 va reconquistando el mercado internacional del trigo. El año que acaba de transcurrir, luego de haber surtido a Sajonia ha podido enviar más de cien mil toneladas a Francia. Y mientras el marco ha perdido todo su valor y el franco no consigue utilizarse apesar de los esfuerzos de Poincaré, el rublo oro regulará en breve las transacciones en Rusia.

Congratulémonos, como socialistas, de que haya sido necesario el advenimiento de un gobierno socialista para que hayan sido atendidos los deseos que millones de hombres de todo el mundo formulaban para conseguir la implantación de la paz.—J.

## La fe en la educación popular

La historia de la Pedagogía nos muestra cómo todos los avances realizados en la educación del pueblo tienen una raíz esencialmente democrática, hasta el punto de poder afirmar que el triunfo de la democracia en la vida de los pueblos y el progreso escolar son hechos correlativos.

La Reforma religiosa, al proclamar el libre examen, entrega al pueblo la facultad de interpretar libremente el contenido de los textos bíblicos, prerrogativa hasta entonces de una minoría de teólogos y de clérigos, y con ello surge la necesidad de difundir entre las clases más humildes la enseñanza primaria.

La Contrarreforma quiere batir al protestantismo en el terreno escolar, y nacen las escuelas ignacianas, calasancias y salesianas, aristocráticas las primeras, populares las segundas.

La Enciclopedia, en el siglo XVIII, y la Revolución francesa, después, pretenden hacer descansar las funciones de gobierno en la voluntad popular, y como ello requiere una profunda instrucción de las muchedumbres se preocupan de la escuela primaria, del maestro y del niño, y en los pliegues de la bandera revolucionaria, que se pasea triunfante por toda Europa al comienzo del siglo XIX, van los gérmenes de la escuela democrática, de la escuela nacional actual.

No hubieran tenido lugar el Renacimiento; la Reforma y la Revolución y a estas horas la escuela sería, como en la Edad Media, patrimonio exclusivo de la gente de iglesia, encargada de preparar a los demás hombres, no para esta vida, deleznable y transitoria, sino para otra vida ultraterrena.

Durante el siglo XIX, el progreso industrial y la concentración capitalista exigen en armonía con el progreso de la técnica y de la economía, y los burgueses más inteligentes, más liberales, de cada país; vinculan el progreso económico en el de la escuela primaria y profesional, y brotan en Inglaterra, Francia y Alemania todas aquellas instituciones escolares que son objeto de la admiración de cuantos las visitan.

Y si es cierto que la historia del progreso escolar marcha paralelamente al de las ideas democráticas, no es menos exacto que la historia de los partidos reaccionarios se caracteriza por las resistencias a todo intento de reforma en la educación popular.

¿Ha perdido la burguesía su antigua confianza en la eficacia de la educación popular? ¿Ha visto en ésta el germen destructor de los privilegios de clase que disfruta? ¿Teme que la instrucción del pueblo, cada vez más depurada, lleve a éste a desentrañar el secreto de las injusticias sociales, el origen impuro de la explotación capitalista, y lo ponga en condiciones de asentar las instituciones sociales sobre bases más justas?

Todo parece afirmarlo así. Los maestros, el profesorado todo, sufren en toda Europa un trato económico deplorable por parte del Estado. En Norteamérica deriva la juventud es-

tudiosa al ejercicio de profesiones mercantiles, y el Poder público hace esfuerzos inauditos por contener la emigración del maestro hacia otras profesiones más lucrativas. En España, conocida es de o los la crisis que atraviesa la Escuela Normal, falta de alumnos que pretendan ejercer la profesión de maestro, y más grave todavía el hecho de que miles de maestros, en ejercicio durante varios años renuncien a sus escuelas para dedicarse a profesiones mejor retribuidas.

El cajero, el contable, el ingeniero, el capataz, el obrero hábil y culto, el policía, son objeto, de modo incontestable, por parte de la burguesía, por las ventajas materiales inmediatas que le proporcionan.

El magisterio, el profesorado de todos los grados de la enseñanza, firme sostén del poder capitalista en otros tiempos, vuelve sus ojos hacia el proletariado y se cobija bajo los pliegues de las rojas banderas proletarias, en Inglaterra, con el Partido del Trabajo, en Bélgica, con el Partido Socialista; en Francia y Alemania, con ambas fracciones obreras.

¿Por qué esta orientación tan cierta del personal docente en todos los países? ¿Acaso la fe en la educación popular, la confianza en la obra pedagógica, se ha refugiado en los partidos obreros del mundo?

Indudablemente. Si algo ejemplar, digno de emoción, han dejado los movimientos revolucionarios de Hungría y Rusia, producidos en un medio inadecuado para el éxito, ha sido la preocupación honda, devota—religiosa, diríamos mejor—de los comisarios del pueblo para llevar a las masas obreras a un grado de elevación intelectual, moral y estética a que nunca pudo aspirar la burguesía.

Y si reparamos en las generosas realizaciones pedagógicas de Municipios socialistas italianos, cual el de Milán; de Ayuntamientos socialistas como los de Schaerbeck y Bruselas, entre otros muchos; si examinamos la amplia visión del Partido Obrero inglés en los problemas de educación, y, finalmente, nos percatamos del tesoro de vigor y de energía que el proletariado guarda en su seno y que pone al servicio de la educación popular en todo momento, nos convenceremos de lo mucho que puede esperar la cultura del proletariado organizado, y nos explicaremos que se saludó como una grata esperanza todo triunfo del pueblo trabajador, en cuyo pecho está encendida la llama de la cultura, que ha de redimirlo.

Podrán los maestros españoles retardar su ingreso en las filas obreras. Poco pueden esperar de la burguesía española, en la que se dan con tanta escasez ejemplares de hombres inteligentes y comprensivos. El tiempo se encargará de demostrar a mis colegas españoles que de la sordida, grosera e inculta clase capitalista nacional no puede esperar otra cosa que el desprecio más absoluto, y entonces vendrán a nuestras filas.

Dionisio Correas  
Maestro Nacional

## Actuación de los laboristas

El Gobierno está ocupado en elaborar el programa que ha de atenuar la situación de los sin trabajo.

Las Trade-Unions de la edificación se han declarado dispuestas a aceptar las propuestas del Gobierno. Se trata de construir actualmente 200.000 casas en Inglaterra. Ello resolvería, además, el problema de la vivienda.

Ha sido elegido alcalde de la City, de Londres, mister Bowater, del partido conservador.

El subsecretario permanente de Estado ha recibido al conde de Saint-Aulaire, embajador de Francia.

Contestando al rumor de que Macdonald iría a París a entrevistarse con Poincaré se ha dicho que ello no es exacto, pues el primer ministro inglés está ahora muy ocupado en problemas inaplazables para poder marchar a París.

Se dice que el embajador inglés en París acaba de llegar a Londres y es portador de sugerencias importantes.

## La Casa del Pueblo

Después de su inauguración

Con el título que antecede; doy principio a este corto y mal trazado artículo, sin intención de ofender las opiniones y los nobles sentimientos de ninguna organización obrera que más abajo se menciona, voy a ocuparme de un asunto de mucha trascendencia que afecta a todas las organizaciones obreras de todos los pueblos de la Isla.

Ha pasado ya el día 20 de Enero, fecha en que se inauguró la Casa del Pueblo, en medio del entusiasmo que se demostraba en la clase trabajadora mallorquina, tomando parte en la alegría y en el festín la mayoría de las sociedades obreras de la Isla, por medio de representaciones directas; dicho entusiasmo correspondió al acto que se realizaba, por lo cual todas las sociedades obreras domiciliadas en la misma Casa, se encuentran satisfechas del formidable éxito que alcanzó dicha inauguración.

Recoigiendo unas palabras pronunciadas por el camarada J. Monserrat Parets, de Lluchmayor; después del café de fraternidad obrera que se dió por la tarde en la misma Casa del Pueblo, dije si mal no recuerdo el mencionado camarada, que las sociedades obreras de los diferentes pueblos, deseaban una pequeña parte al edificio Casa del Pueblo.

Cuando hubieron terminado de hacer uso de la palabra todos los oradores, el compañero Presidente del Patronato, manifestó al número público y al camarada Parets, que tendrían parte y podrán colaborar con la Casa del Pueblo todas las organizaciones obreras de Mallorca.

Para la completa unión del proletariado mallorquín podría con mucha facilidad constituirse una Federación Regional que cobijara a todas las sociedades obreras de la Isla, con un Comité residente en la misma Casa del Pueblo, para de esta manera poder prestarlos con más facilidad la solidaridad moral y material tan necesaria en toda clase de movimientos huelguísticos; yo creo que la solidaridad material es de mucha trascendencia para el triunfo en toda clase de movimientos, pero que la moral no tiene que ser olvidada por tener un valor casi más trascendental que la material.

Las organizaciones que podrían estudiar detenidamente este asunto serían principalmente las que asistieron al acto, como son las de Felanitx, Artá, Santa Eugenia, Coll d'en Rebassá, Binisalem, Pollensa, Marratxí, Manacor, Esporlas, Alaró y Lluchmayor.

Si estas organizaciones tomaran con interés esta sencilla opinión, y caso de tener éxito, después se podría hacer un llamamiento a las demás sociedades de la Isla que asistieron al acto, que seguramente no se harían refractarias a

la constitución de la mencionada Federación.

No olviden los compañeros que componen las diferentes Sociedades, la importancia que tienen las Federaciones regionales, locales y nacionales.

La Casa del Pueblo, será lo que nosotros queramos que sea, si queremos que sea una potente fortaleza, incapaz de ser derribada por los ataques patronales, lo será, pero se necesita una voluntad férrea, creando sociedades de gremio que no estén organizadas, Federaciones locales y regionales y fortificando las entidades constituidas actualmente en la citada Casa, llevando a su seno la mayor cantidad posible de compañeros, para que el día de mañana que las clases burguesas provoquen a las proletarias, éstas puedan darle la contestación que se merecen.

Espero pues que será un éxito la realización de este propósito.

M.

Palma, Febrero de 1924.

## El Socialismo y los intelectuales

«La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de ellos mismos...»

Esta frase de Carlos Marx se ha repetido mucho en los medios obreros, tan pomposa como pedantescamente, sin conocer su alcance por unos y con mala fe por otros, pero todos en el sentido de desdeñar y excluir a los intelectuales.

Para esos elementos, el que no tiene callos en las manos es incompatible para contribuir a la emancipación de los trabajadores, como si su emancipación no fuera la de la humanidad entera.

Se han escrito muchos artículos y pronunciado más discursos, graznidos o rebuznos, despreciando a los intelectuales y haciendo concebir a los obreros la mayor desconfianza y cierta repulsa contra ellos.

Desgraciadamente en España abundan muy poco los intelectuales identificados con las aspiraciones del proletariado, y por tanto, poco *crédulos* con las corrientes evolutivas. La gran mayoría en vez de chocar con el sabotaje en la clase capitalista, busca en esa clase o en el Estado un puesto de vida y comodidad burguesa. Ya dijeron Marx y Engels en el *Manifiesto Comunista*, que el filósofo, el médico, el jurisconsulto, etc., son asalariados del capital, aunque ya con más independencia en algunos países, como Inglaterra, donde irán a la Cámara de los Comunes, varios profesores, abogados, coroneles entre otros militares, incluso sacerdotes y banqueros, pertenecientes al Partido Obrero, debido a la acción política de clases, seria y razonable de los trabajadores.

Pero no es menos cierto, que lo práctico es imitar a los obreros ingleses, y con nuestra conducta y nuestra propaganda seguida del ejemplo, tratemos de convencer a una parte de intelectuales, «de que la producción socialista es posible y realizable, de manera que pueden colaborar en ella» sin perjuicio suyo, ni desdoro moral, sino en beneficio de los valores morales y materiales de la sociedad, ya que fué un sabio intelectual, Carlos Marx, quien demostró antes que nadie, que el sistema de producción socialista surgiría del régimen capitalista, como Galileo fué el primero que demostrara la redondez de la tierra y que giraba sobre su eje.

Todo trabajo social, cooperativo, reclama una dirección, como la del mé-

dico en el hospital, la orquesta al director, el apuntador en la concha del teatro.

La mayoría de los obreros acuden a trabajar en busca de un salario para no morir de hambre, más que por amor al trabajo. Pero cuando éste sea reivindicado, el hombre lo sentirá con la emoción que siente el arte, porque no será un suplicio como ahora.

La moral del proletariado se va elevando hasta que no sean necesarios capataces y vigilantes. Pero directores, ingenieros y oficiales superiores, se necesitarán siempre. Estos elementos, como el resto de la masa de trabajadores, ocuparán su puesto y desempeñarán su papel,—lo desempeñan hoy a la orden y en beneficio del capitalista— como desempeñan el suyo, cada pieza en granaje de la maquinaria.

Es indisoluble el lazo que existe entre el cerebro y el brazo en la producción social, donde la técnica reúne a grandes masas de productores. Precisamente, las condiciones materiales para la emancipación de los trabajadores, han de ser un desarrollo técnico superior en los medios de producción.

La herramienta manual del trabajador independiente permitió el feudalismo. El sistema burgués fué posible y necesario, gracias a la concentración de esa herramienta de trabajo en la maquinaria. Su mayor desarrollo permitirá el sistema socialista, a base de la propiedad social de esos colosales medios de producción. Entonces servirán de descanso y provecho para todos, en vez de funcionar en beneficio de unos centenares de capitalistas de cada país.

Para la vida de la selva no son precisos los intelectuales, ni la técnica. Los que desdeñan a los unos y a la otra, son unos selváticos o salvajes perfectos.

La táctica de los bolcheviques, es tan contraria al marxismo, que equipararon a los intelectuales con los capitalistas, y como a éstos los expropiaron, sin saber si era una necesidad pública o un daño público y general; y también los desposeyeron de todo derecho político y social, después de insultarlos y maltratarlos por todas partes.

Primero los expulsaron de las fábricas, creyendo que los obreros podrían dirigirlos. Se les impuso el trabajo manual obligatorio con la misma ración que a los burgueses, inferior a la de los obreros, a pesar de no tener ya nada de lo que caracteriza a un burgués. Y por último, los nombraron directores y dictadores de los obreros en las fábricas y en todos los trabajos, devolviéndoles sus propiedades, dándoles espléndida retribución y la mayor suma de derechos políticos y sociales, para ejercer el cargo en que los invistieron.

Terminaremos en el número próximo.

M. Villablanca

## “El Trabajo”

Sociedad de obreros albañiles de Palma y sus contornos

A LOS OBREROS LADRILLEROS Y CEMENTO ARMADO EN GENERAL

Compañeros: El Comité de esta Sociedad está satisfecho por los deseos que demostrais para la reconstitución de vuestra estimada sección; si no abandonais la propaganda entre vuestros compañeros de explotación, seguramente llegareis a la realización de los nobles propósitos que vuestra respetable dignidad os imponen.

Tened por entendido que para llegar a la realización del delicado asunto

## HOMENAJE A IGLESIAS

# Efusiva adhesión del Partido Socialista belga

En uno de los últimos números de nuestro fraternal colega de Bruselas «Le Peuple», órgano oficial del Partido Socialista belga, leíamos con gran satisfacción las cariñosas frases que el compañero A. Wauters dedicaba a nuestro «abuelo» con ocasión de haber llegado a conocimiento del proletariado de Bélgica la idea del homenaje a nuestro venerado Pablo Iglesias. Posteriormente se ha reunido la Comisión administrativa de aquel Partido Socialista, y tratado el asunto se acordó dirigir al presidente del Partido Socialista Obrero español el siguiente telegrama:

Pablo Iglesias.—Carranza, 20, Madrid (España).

BRUSELAS, 6 (6,5 t).—El Partido Obrero belga se asocia de todo corazón al homenaje rendido por los socialistas españoles al viejo y querido líder de su movimiento obrero.

El solo nombre de Pablo Iglesias evoca todo un pasado de luchas heroicas, sostenidas sin tregua ni desfallecimiento contra los declarados adversarios del proletariado.

Los trabajadores de Bélgica recuerdan con inmensa emoción el gran papel que ha desempeñado el presidente del Partido Socialista Obrero español tanto dentro de su Partido como en la Internacional Socialista, y al dirigirle en nombre de este proletariado la expresión de su más profunda simpatía hacen fervientes votos por que durante mucho tiempo aún pueda continuar al frente de los trabajadores españoles, asumiendo la tarea de luchar por el triunfo del Socialismo.—Van Roosbroeck, secretario general.

He aquí algunas líneas de las cordiales con que Wauters pronuncia la adhesión de «Le Peuple» y del Partido belga:

No se sabe qué admirar más, si la fidelidad de este viejo luchador (Pablo Iglesias) a su ideal o la del Partido Socialista español, al que lo ha conducido por las ásperas sendas de la liberación. Un Partido que sabe apoyar y proteger a sus directores, que saben hacerse dignos de veneración y de gratitud tan perseverantes, posee, sin duda alguna, las cualidades morales necesarias para triunfar.

No queremos seguir copiando. Las frases de afecto y de alabanza que los camaradas belgas dedican a nuestro venerado amigo y maestro nos llenan de profunda emoción.

Es verdad que al hacerlo su alma socialista cumple un sagrado deber; pero aun cuando el hecho de reconocer que la figura de Pablo Iglesias se destaca amplia y serenamente, no ya dentro de los límites de nuestro país, sino también en las extensas perspectivas de lo internacional, sea un acto de estricta justicia, nosotros agradecemos profundamente el acto cariñoso del proletariado belga, y no pudiendo, por la emoción, consignar frases de afecto, nos limitamos a consignar, en nombre de los socialistas españoles, que ello nos servirá como un motivo más de estímulo para perseverar en nuestra acción, en defensa de los comunes ideales, que han de conducirnos a la liberación total de los oprimidos.

(De El Socialista)

que os imponéis necesitáis una voluntad férrea, haciendo caso omiso de la campaña en contra que en su caso pueden llevar a cabo vuestros patronos.

Para cambiar impresiones y encaminar los trabajos para hacer un gran llamamiento a todos los compañeros que pertenecen a vuestra sección, este Comité os convoca a la Asamblea general extraordinaria que se celebrará el próximo lunes día 18 de los corrientes a las 5 y media de la tarde, en nuestro domicilio social salón n.º 2, calle Reina María Cristina, (Casa del Pueblo), Ensanche.

Obreros ladrilleros y cemento armado. Acudid todos como un solo hombre, y se demostrará con vuestra presencia, que tenéis gran interés en organizaros fuertemente.

Palma 13 de Febrero de 1924.—EL COMITÉ.

NOTA: La Asamblea se celebrará siempre que se obtenga la correspondiente autorización.

## LOS LOCOS DE LA CARCEL

### ¡Qué gran tragedia!

El señor gobernador, de Pontevedra, en el acto de la constitución de la nueva Diputación provincial dijo que la provincia necesitaba un Manicomio. Estas manifestaciones sirvieron a don Prudencio Sandín para escribir en *El Faro de*

Vigo un brioso artículo contra la vergüenza de que en las cárceles haya recluidos con carácter personal muchos locos, que luego caen en olvido de todos y allí pasan años y años hasta que se mueren.

Relata algunos hechos curiosos y espeluznantes.

«Hace algunos años—dice—defendí a cuatro sujetos que habían robado en cuadrilla. Tres fueron condenados a presidio, y uno declarado loco. Con arreglo a la ley este enfermo debía ingresar en una Casa de Salud; pero... como los Manicomios judiciales proyectados en España hace cincuenta años no funcionan aún ingresó «provisionalmente» en la cárcel. Los delincuentes recobraron su libertad, y el demente seguía aún en la cárcel.

Hace treinta años la Audiencia declaró irresponsable a un pobre hombre que había atentado contra su padre. Se dispuso que ingresara «provisionalmente» en la cárcel hasta que se le trasladase al Conjo. Y, en efecto, pasó en la cárcel diez, veinte, treinta y cinco años, hasta que falleció recientemente, devorado por toda clase de úlceras. Es decir, que a pesar de no ser culpable y tener a favor suyo la eximente primera del Código sufrió una pena superior a cadena perpetua.

Aún hay en la cárcel de Pontevedra una celda que conserva las huellas des-

tractoras de una pobrecita loca, que rompió las uñas y desgarró sus manos arrancando las tablas y los pontones del piso, sin que fuese posible contenerla. Así vivió aquella desventurada, y así vivieron sus compañeros de reclusión, siempre sobre una tragedia, sin conocer el sosiego de los días ni la tranquilidad de las noches.

No hace muchos días, visitando en la cárcel a varios funcionarios públicos, me decían, señalando a un homicida ya juzgado:

—Ese muchacho es un perturbado. Lo demuestra en mil detalles.»

Los hechos transcritos son horribles. ¿Comprendéis el intenso sufrimiento de los reclusos de Pontvedra, viviendo al lado de una enferma mental en permanente fiebre? ¿Y ese pobre hombre enfermo que extingue su vida en medio de la indiferencia, olvidado de todos?

Generalmente, en todo delincuente hay principios de perturbación mental. Serenamente nadie llega al crimen. Los que roban por necesidad o porque vivieron abandonados de la sociedad en medio del arroyo también son enfermos. De los horrores de estas desgracias son más responsables los que se consideran cuerdos y puros, sin mancha, que las pobres víctimas.

También en la Diputación provincial de Madrid se habló de la falta que hace construir un Manicomio. Así está todo. El país entero vive en medio de una inmensa tragedia. Ya que no se haga por humanidad, por amor al prójimo, hágase por instinto de conservación lo que se pueda dar solución científicamente humana a estos problemas. El mundo es un gran Manicomio en el que hay muchos locos sueltos; pero un día la fatalidad hace cambiar las circunstancias, y ninguno estamos libres de caer en desgracia.

No basta que la Ciencia diga cómo se resuelven estos problemas, y que el legislador legisle; es preciso que se haga lo que la Ciencia y el legislador mandan.

¿Que no hay dinero? Pues, ¿quién se lo llevó? Se puede suprimir a mucha gente lo que malgasta en vicios y placeres inútiles y perniciosos para la sociedad.

## La invasión

### clerical

Es cada día mayor el número de frailes y monjas que hay en España. Según estadística oficial del ministerio de Trabajo, en 1.º de abril último había 17.210 de los primeros y 54.635 de las segundas, o sea un total de 71.845. Toda estadística suele ser inexacta; pero no cabe que se incluyan conventos o religiosos que no existan, siendo en cambio muy fácil que se dejen de incluir algunos que existan; así que podemos asegurar había por lo menos esos 71.845, entre frailes y monjas, en la fecha citada.

Pero no es esto lo peor: ahora ya serán muchos más.

Según datos que tomo de esa misma estadística, de 1901 a 1910 el número de frailes existente en España aumentó en 1.397, y el de monjas en 3.761, o sea que, en total, el aumento fué de 5.158; y de 1911 a 1923 los frailes aumentaron aún en 3.671 más, y las monjas en 8.248, haciendo un total de 11.919.

Es decir, que el número de religiosos de ambos sexos, que en 1901 era de 54.738, pasó a ser de 59.896 en 1917 y de 71.845, en 1923. Si sigue esta marcha ascendente, que no es de presumir cese mientras padezcamos el régimen actual, podemos calcular muy bien que en 1931 haya 90.000; en 1941, 130.000, y en 1951, un millón trescientos treinta mil.

¿Y aún hay quienes dicen que el clericalismo es un problema pasado de moda, del que no debemos ocuparnos más?

Claro que para ellos no hay tal problema. ¡Les va tan bien con este aumento del poder clerical!

Decid a quien tal cosa os diga, y se llame liberal, que se quite la careta y se os muestre como es. Un liberal de verdad no puede decir que no existe el problema religioso en España. Pero... ¡hay tantos que se llaman liberales sin serlo! Des le luego, cuantos se sometieron ante el gesto airado de los obispos y... los que se marcharon para ayudarles desde fuera.

Joaquín Mengos

## La situación en Rusia

El número de la Revista *Informaciones Sociales*, edición española de la Oficina Internacional del Trabajo, correspondiente al mes de enero último contiene un interesantísimo trabajo informativo acerca de la producción y los salarios en Rusia durante el año 1923.

Contiene, además la convocatoria de la sexta reunión de la Conferencia Internacional del Trabajo que ha de celebrarse en Ginebra el 16 de junio próximo; varias noticias acerca de la ratificación de convenios por varios países; informaciones acerca de la vida sindical obrera y patronal: las condiciones del trabajo en Alemania, Bélgica, Dinamarca, Bulgaria y Gran Bretaña; Congresos de cooperativas en Italia; los Bancos cooperativos en los Estados Unidos; comercio cooperativo internacional; el crédito bancario y el paro; la intensidad del paro en Alemania; nuevo proyecto de ley sobre el paro en Noruega, y algunas otras informaciones de carácter social que hacen muy interesante la publicación a que nos referimos.

## De Manacor

Por noticias que hemos recibido de Manacor nos enteramos de que aún no se ha reunido la Junta Local de Reformas Sociales a pesar de la comunicación que, por el Gobernador Civil, fué remitida al Alcalde, ordenándole el cumplimiento de la ley. Con tal motivo existe un malestar entre el elemento obrero que nada tendría de particular se exteriorizara en un acto de protesta contra el causante o causantes de que no se cumpla lo legislado.

¿No está enterado del hecho el señor Delegado gubernativo?

Insistiremos sobre el asunto y aconsejamos a los compañeros de Manacor hagan valer sus derechos acudiendo donde sea necesario para que se dé cumplimiento a la ley.

## Importante Casa del Pueblo

El día que inaugure sus tareas el Parlamento inglés, que será lo más tarde dentro de dos semanas, EL SOCIALISTA publicará un número de extraordinario interés, con los retratos y biografías de los miembros del Gabinete Laborista.

Además contendrá artículos de Pablo Iglesias, Julián Besteiro, Fernando de los Ríos, Miguel de Unamuno, Francisco Largo Caballero, Julio Senador, Luis de Zulueta, Gabriel Alomar, Antonio Fabra Rivas, Marcelino Domingo, Indalecio Prieto, Andrés Ovejero, etc.

Este número, no obstante su importancia, no tendrá carácter de extraordinario, y se venderá al precio corriente.

\*\*

Los compañeros que deseen adquirir ejemplares del mencionado número, pueden dirigirse al compañero corresponsal Juan Colom.

## Correspondencia administrativa

LA VILETA.—Recibí de Gabriel Pons, por pago de paquetes 5'10 ptas., y tiene pagado hasta el 3 de febrero de 1924.

ESPORLAS.—Recibí de Francisco Ferrá, por pago de paquetes 19'84 ptas., y tiene pagado hasta el 2 de febrero de 1924.

: : : Federación : : :  
de Sociedades Obreras

Se convoca a las Sociedades adheridas a la Federación a Asamblea extraordinaria de Juntas Directivas que tendrá lugar el próximo lunes día 18 del corriente a las 8 y media de la noche, en el local social, Casa del Pueblo, calle de María Cristina, Secretaría n.º 9, al objeto de tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Acta.
- 2.º Aprobación de cuentas del cuarto trimestre de 1923.
- 3.º Lectura y aprobación de nuevos Estatutos.
- 4.º Nombramiento de Comité.

Se encarece a todos los compañeros que forman las Directivas la puntual asistencia a dicha Asamblea por el extraordinario interés que los asuntos a tratar encierran.

Palma 15 2 924.

Por acuerdo del Comité.—El Secretario general, Simón Fullana.

: : Unión Cordelera : :

: SOCIEDAD DE OBREROS :  
CORDELEROS Y SUS SIMILARES

Esta entidad convoca a Junta General extraordinaria para el próximo domingo día 17 del corriente a las 10 en punto de la mañana en su local social: calle de la Reina María Cristina, para tratar y discutir los asuntos que a continuación se expresan:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Aprobación de cuentas.
- 3.º Para nombrar varios delegados.
- 4.º Para tratar de los materiales.

Palma 12 de febrero de 1924 —EL COMITÉ.

Compañeros: Es la obligación de todos asistir a la Junta.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## IFUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar

La Casa Medina y C.ª — S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas-Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusoles  
Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas  
jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA

**AVISO:** Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería